



*I*  
*ACTUALIDAD*

---

# MINUTAS DE LA REUNIÓN DE LA JUNTA DIRECTIVA DEL BANCO DE LA REPÚBLICA DEL 22 DE FEBRERO DE 2008

El 22 de febrero de 2008 se celebró en la ciudad de Bogotá la reunión ordinaria de la Junta Directiva del Banco de la República con la presencia del Ministro de Hacienda y Crédito Público, Óscar Iván Zuluaga, el Gerente General, José Darío Uribe, y los directores de dedicación exclusiva, Fernando Tenjo, Carlos Gustavo Cano, Juan José Echavarría, Juan Mario Laserna y Leonardo Villar, en la cual se discuten las situaciones inflacionaria y de crecimiento económico y sus perspectivas, y se toman decisiones relacionadas con la política monetaria. A continuación se hace un resumen de los principales temas tratados en dicha reunión.

## **1. ANTECEDENTES**

### **a. Desarrollos recientes de la inflación**

La inflación anual en enero aumentó por cuarto mes consecutivo al cerrar en 6,0%. Este nivel supera en 31 pb el registro del mes anterior y en 150 pb el rango superior de la meta para 2008.

---

El aumento de la inflación en enero se explica fundamentalmente por el comportamiento de los precios de los alimentos. En el mes, la inflación anual de no transables sin alimentos ni regulados se mantuvo estable alrededor de 5,2%.

Los distintos indicadores de inflación básica se mantuvieron alrededor de 5%. El indicador de inflación sin alimentos aumentó de 4,4% en diciembre a 4,5% en enero.

Respecto a los alimentos, el grupo de perecederos, encabezados por la papa, hortalizas y huevos, fue responsable del fuerte aumento de la inflación en enero. La inflación de procesados, por su parte, se contrajo levemente. A pesar de ello, la inflación anual de este subgrupo continúa exhibiendo un alto nivel (9,7%). Los procesados estarían siendo afectados por los precios internacionales altos, los cuales a su vez han sido golpeados por el desplazamiento de la oferta agrícola hacia la producción de biocombustibles y por la gran demanda de China, la India y de otras economías emergentes.

## **b. Crecimiento interno**

El crecimiento económico interno continúa mostrando una fuerte dinámica, lo que permite mantener las estimaciones realizadas por el equipo técnico del Banco, que sitúan el crecimiento del PIB alrededor del 7% en el 2007 y del 5% para el 2008.

Las cifras de producción industrial arrojaron un crecimiento alto, de 7,7% en promedio entre octubre y noviembre, aunque menor que el observado en el tercer trimestre (8,5%). Algo similar se observa en el crecimiento de las ventas del comercio al por menor.

Por su parte, el indicador de confianza del consumidor de la encuesta de Fedesarrollo se situó en el último trimestre de 2007 en niveles históricamente altos.

Las importaciones crecieron 24,5%, sobresaliendo la aceleración de las de bienes de capital. Esto sugiere que la inversión conservó una dinámica importante hacia finales de año. En el caso de las importaciones de bienes de consumo, su crecimiento fue 28,4%, pero con una ligera desaceleración desde abril de 2007.

---

Las exportaciones tradicionales y no tradicionales, continuaron creciendo en octubre y noviembre. En el caso de las tradicionales, su dinámica obedece a un aumento en los precios internacionales, mientras que en las no tradicionales sobresale el dinamismo que exhibieron las ventas a Venezuela, las cuales crecieron a un ritmo anual de 84%, frente a 70% a finales del tercer trimestre (acumulado a 12 meses). Las exportaciones no tradicionales a Venezuela ya representan el 8,44% del PIB.

### **c. Contexto internacional**

En enero y lo corrido de febrero, las noticias sobre la economía de los Estados Unidos apoyan los menores pronósticos de crecimiento. En efecto, la generación de empleo fue negativa en enero, por primera vez desde mediados de 2003. El indicador líder del sector de servicios sufrió un retroceso importante en ese mismo mes, algo que no se veía desde el anterior período recesivo en 2001, mientras que el sentimiento de los consumidores cayó en febrero a niveles no vistos desde comienzos de la década pasada. Por otro lado, las cifras para el mercado de vivienda a noviembre de 2007 sugieren que el deterioro se acentuó a finales del año pasado.

Respecto a las tasas de interés de la Fed, el mercado espera reducciones en los próximos meses de alrededor de 75 pb, lo que situaría la tasa de referencia sobre los fondos federales en junio en 2,25%, aproximadamente. No obstante, el dato relativamente alto de inflación básica al consumidor para enero en los Estados Unidos (2,5% en términos anuales) podría frenar en algo estas disminuciones.

El menor crecimiento en los Estados Unidos aún no ha tenido efectos evidentes en la demanda mundial ni en los precios de las materias primas. De hecho, estos últimos continuaron aumentando a comienzos de año y se sitúan en niveles máximos históricos. Los aumentos han sido significativos en el caso de los productos agrícolas, incluido café, y en otros bienes exportados por Colombia como carbón y oro.

### **d. Variables financieras**

Desde septiembre, el M3 crece alrededor de 18%. Se destaca la aceleración de las captaciones a través de CDT, que en enero crecían a una tasa cercana al 35%.

---

El crecimiento de la cartera del sistema financiero continuó desacelerándose. En enero, el crédito total creció a una tasa anual de 23,5%, menor que la de diciembre (24,5%) y que la de septiembre (28,2%), aunque todavía por encima del crecimiento esperado del PIB nominal. El crédito de consumo es el que más rápidamente se ha desacelerado en los últimos seis meses, aunque su ritmo sigue siendo el más alto (31% aproximadamente).

La tasa de interés interbancaria (TIB) se mantuvo alrededor de 9,40%, ligeramente por debajo de la tasa de referencia del Banco de la República. La mayoría de las otras tasas nominales tendieron a aumentar en enero, destacándose lo sucedido con las de tarjetas de crédito, las de crédito de consumo y las de crédito ordinario.

Si bien el diferencial de las tasas de interés de la Fed y las tasas del Banco de la República se han incrementado en 125 pb la caída de las tasas de interés relativas en los Estados Unidos fue compensada por el aumento de la prima de riesgo colombiana.

## **2. *DISCUSIÓN Y OPCIONES DE POLÍTICA***

En desarrollo de la discusión se resaltaron los siguientes puntos: i) el ritmo de crecimiento de los precios se mantiene por encima de las metas establecidas por la Junta; ii) el significativo peso de los alimentos en el comportamiento de la inflación en un contexto internacional de presiones al alza; iii) el comportamiento de la inflación de los bienes no transables sin alimentos ni regulados frenó la tendencia descendente que traía en meses anteriores; iv) los indicadores disponibles sugieren que el dinamismo de la demanda agregada se mantiene en niveles altos frente a la producción, aunque muestra síntomas de moderación; v) la incertidumbre sobre el comportamiento futuro de la economía mundial y de nuestros principales mercados de exportación y, en particular de Venezuela, y; vi) el comportamiento de las expectativas de inflación, las cuales aumentaron en el último mes, ubicándose por encima de las metas fijadas por la Junta.

La Junta consideró que distintos indicadores muestran que los aumentos en las tasas de interés de intervención y modificación en los encajes han tenido impacto sobre las tasas de interés activas y pasivas y han resultado

---

eficaces frente a los objetivos buscados de moderar la dinámica del crédito. En todo caso, el crédito mantiene tasas elevadas de crecimiento. Así mismo, la demanda interna continúa expandiéndose a un ritmo superior al de la producción nacional, aunque desacelerándose.

Los principales puntos de discusión entre los miembros de la Junta se centraron en los siguientes aspectos: i) el efecto de las medidas de política monetaria dado el rezago de las mismas; ii) los elementos que afectan las proyecciones de inflación para el 2008; iii) la pertinencia de adoptar medidas de política monetaria en un contexto de alza de precios internacionales de los alimentos y combustibles; iv) la ampliación del déficit de la cuenta corriente, que refleja un crecimiento de la demanda interna superior al de la producción nacional; v) el que cambios en el escenario internacional, en un contexto de déficit de cuenta corriente, puedan llevar a ajustes futuros en la tasa de cambio; vi) la incertidumbre generada por la alta volatilidad de los mercados internacionales y la incidencia que puede tener en la economía colombiana, y; vii) la necesidad de fortalecer la credibilidad de la autoridad monetaria como estrategia para anclar las expectativas de inflación ante las tendencias de incrementos de los precios que vienen enfrentando los países.

La mayoría de la Junta consideró necesario elevar en 25 pb las tasas de interés de intervención para garantizar el cumplimiento de las metas de inflación y maximizar la tasa de crecimiento económico sostenible, teniendo en cuenta los siguientes elementos: i) Si bien la demanda agregada ha moderado su ritmo de crecimiento gracias a las decisiones de política monetaria, la información disponible muestra que continúa fuerte. Lo mismo sucede con el crecimiento del crédito que, aunque muestra una tendencia decreciente, sigue estando por encima de sus promedios históricos. ii) Los distintos indicadores de expectativas de inflación a horizontes de uno y más años muestran que estas han aumentado en los últimos meses haciendo más costosa la reducción futura de la inflación. iii) Los altos incrementos en los precios de los alimentos y combustibles pueden ser persistentes manteniendo la inflación total en niveles elevados, más aún cuando algunas alzas internas podrían no haberse incorporado todavía al comportamiento de los precios internos. iv) No hay aún evidencia de que la desaceleración de la economía en los Estados Unidos y Europa haya afectado la economía colombiana. Los términos de intercambio se encuentran en niveles históricamente altos, los flujos comerciales mantienen su dinámica positiva y la confianza de los inversionistas

---

internacionales se refleja en los crecientes flujos de inversión extranjera directa. v) Las entradas netas de capital de la balanza de cambiaria se explican por la dinámica de inversión extranjera directa y no por flujos de capital de corto plazo inducidos por diferenciales de tasas de interés entre Colombia y el exterior, y; vi) El aumento de la tasa de intervención apuntala la credibilidad de la política monetaria y facilita la política anticíclica en el futuro.

Otros miembros de la Junta, por el contrario, estimaron que no debía aumentarse la tasa de interés de intervención por las siguientes razones: i) Como resultado de los reajustes de la tasa de intervención del banco, uno de los más altos de toda la región en los últimos dos años, las tasas de interés de colocación también han subido, y subirán aún más a lo largo de este año por los efectos remanentes del rezago natural entre las medidas tomadas y sus impactos, entre año y medio y dos años. ii) Inclusive según los modelos, aunque la brecha del producto es positiva desde hace dos años ha comenzado a corregirse por efecto de las alzas en las tasas de interés. iii) La economía colombiana se encuentra afrontando los efectos de un choque externo muy severo de precios de alimentos y combustibles, lo que se refleja en las expectativas de inflación. iv) La economía en 2008 se desaceleraría a una tasa de crecimiento del 5%, suponiendo un crecimiento de la estadounidense del 0,8%. Sin embargo, pronósticos recientes indican que ésta apenas se incrementará cerca de 0,5%. v) Es ostensible la reducción de la utilización de la capacidad instalada de la industria; la caída de su índice de confianza; la desaceleración de la demanda de energía, de bienes de consumo durable y de vivienda; la tendencia descendente de la demanda de crédito de los hogares; y la descolgada de la cartera, en especial de la de consumo. vi) La formación interna bruta de capital fijo continúa en niveles históricos récord, al haber llegado al 27% sobre el PIB. vii) La inflación básica sin alimentos, que es a la cual debería reaccionar la política monetaria a través de las tasas de interés, aún se ubica dentro del rango meta. viii) El diferencial entre las tasas de referencia de Colombia y EE. U.U ha aumentado en 200 pb desde septiembre del año anterior, el cual, de seguir ampliándose, provocaría una mayor revaluación del peso, cuya magnitud durante el último lustro es una de las más altas del mundo, y causaría graves perjuicios para los sectores transables y la generación de empleo.

Teniendo en cuenta lo anterior, la Junta, de manera mayoritaria, decidió aumentar su tasa de intervención a 9,75% y estimó necesario seguir

---

haciendo un cuidadoso seguimiento del efecto que pueda tener la situación económica internacional sobre el crecimiento, así como de las presiones inflacionarias provenientes de los precios internacionales de los alimentos y combustibles.

### **3. *DECISIÓN DE POLÍTICA***

La Junta Directiva acordó por mayoría aumentar las tasas de interés de intervención del Banco de la República en 25 pb.

Bogotá D.C., 7 de marzo de 2008.

---

# COMUNICADOS DE PRENSA



*5 de marzo de 2008*

LA REVISTA *ENSAYOS SOBRE POLÍTICA ECONÓMICA* (ESPE)  
DEL BANCO DE LA REPÚBLICA LE INVITA A ESCRIBIR  
ARTÍCULOS PARA SU QUINTA EDICIÓN ESPECIAL.

La revista *ESPE* (*Ensayos sobre Política Económica*) del Banco de la República invita a la comunidad académica a presentar trabajos para ser publicados en su quinta edición especial, la cual estará enfocada en el tema de economía regional y urbana. Los editores invitados para esta edición son Jaime Bonet y Adolfo Meisel, investigador del Centro de Estudios Económicos Regionales (CEER) y gerente de la sucursal del Banco de la República en Cartagena de Indias, respectivamente.

El objetivo es recibir investigaciones que estudien las implicaciones que tiene el espacio geográfico en el desarrollo de las actividades económicas. Se observa, por ejemplo, que la conformación de regiones y ciudades condiciona el progreso o rezago de determinadas zonas geográficas.

---

Además, el estudio de las estructuras económicas en el espacio geográfico ayuda a entender por qué los resultados de muchas políticas económicas no son similares en diferentes áreas y, en consecuencia, diseñar e implementar estrategias más efectivas.

Las personas que deseen participar deberán enviar trabajos que analicen temas relacionados con: áreas de convergencia regional y sus determinantes; especialización y diversificación en las ciudades; instituciones, geografía y crecimiento regional; políticas de desarrollo urbano y regional; descentralización y equidad regional; integración y localización de la actividad económica; economías de aglomeración; métodos de análisis regional y urbano; econometría espacial; análisis especial de datos; formación de ciudades; distribución del tamaño de las ciudades; estructura de ciudades y salarios; migraciones entre regiones y ciudades; medio ambiente y desarrollo urbano y regional; tratados de libre comercio y desarrollo regional; capital y redes sociales e interrelaciones entre las disparidades en la distribución interpersonal e interregional del ingreso.

Para que los trabajos puedan ser publicados, se considerarán únicamente aquellos que sean originales e inéditos y que sean de carácter teórico o empírico. Los autores interesados deberán enviar los resúmenes de sus artículos hasta el 14 de marzo de 2008 y las versiones definitivas hasta el 20 de junio de 2008. Los artículos deben ser enviados al correo electrónico [espe@banrep.gov.co](mailto:espe@banrep.gov.co), o por correo certificado a la siguiente dirección:

*Ensayos sobre Política Económica (ESPE)*

Seminario sobre economía regional y urbana

Banco de la República

Carrera 7 # 14-78, piso 11

Bogotá, D. C.

Los documentos pueden ser enviados en español o inglés y no deberán exceder 50 páginas, incluyendo anexos, cuadros y gráficos.

Cada documento escogido para su publicación recibirá un premio del Banco de la República de dos millones de pesos o su equivalente en dólares estadounidenses, para aquellos autores que residan fuera de Colombia. Además, los autores de los artículos seleccionados serán invitados a presentar sus trabajos en un seminario que se realizará los días 5 y 6 de noviembre de 2008, evento que contará con la asistencia de los profesores

---

Gilles Duranton, de la Universidad de Toronto, y Carlos Azzoni, de la Universidad de Sao Paulo.

Las decisiones definitivas se darán a conocer el 11 de octubre de 2008 y se publicarán en la edición especial de ESPE durante el primer trimestre de 2009.



*10 de marzo de 2008*

INTERVENCIÓN DEL BANCO DE LA REPÚBLICA  
EN EL MERCADO CAMBIARIO

El Banco de la República informa que en el mes de febrero del año 2008 se ejercieron opciones *put* para el control de volatilidad por US\$232,7 millones. En el mismo mes el Banco no realizó intervención discrecional en el mercado cambiario. Tampoco efectuó compras o ventas definitivas de TES B. El saldo de dichos títulos en poder del Banco ascendió a \$1,3 billones el 29 de febrero de 2008.



*28 de marzo de 2008*

**BANCO DE LA REPÚBLICA MANTIENE INALTERADA  
SU TASA DE INTERVENCIÓN**

La Junta Directiva del Banco de la República en su sesión de hoy mantuvo inalterada su tasa de interés de intervención en 9,75%.

La inflación en febrero (1,5%) superó los pronósticos del Banco de la República y las expectativas del mercado. Este resultado se debió, fundamentalmente, al alza de los precios de los alimentos.

La información disponible confirma que las medidas de política monetaria tomadas en los meses anteriores vienen teniendo los resultados buscados. El crédito ha moderado su ritmo de crecimiento, en especial en lo que hace referencia a la cartera comercial y de consumo.

---

La Junta destacó que la economía colombiana sigue mostrando una dinámica positiva, como se refleja en el importante aumento de las exportaciones, en los indicadores de capacidad instalada y en los índices de balance de los despachos y de confianza del sector productivo.

El contexto externo en el último mes estuvo caracterizado por un marcado deterioro de la situación económica de los Estados Unidos y de su sistema financiero, lo que ha incrementado la incertidumbre sobre la profundidad de la recesión en ese país, la duración de la misma y los efectos que pueda tener en la economía mundial. A lo anterior se suman posibles dificultades futuras en el comercio con nuestros principales socios comerciales.

La Junta consideró que, a pesar de la persistencia de las presiones inflacionarias, el deterioro del contexto externo aconseja esperar a obtener mayor información sobre la situación internacional antes de tomar nuevas medidas de política monetaria.

Finalmente, y dada la incertidumbre derivada por la actual coyuntura de la economía mundial, la Junta decidió la compra de divisas mediante la utilización del mecanismo vigente de subastas de opciones de acumulación de reservas. Estas subastas se harán mensualmente por un monto de US\$150 millones, con lo cual podrían adquirirse por este mecanismo en un año US\$1.800 millones.

La Junta seguirá haciendo un cuidadoso monitoreo de la situación internacional, del comportamiento y proyecciones de la inflación y del crecimiento, y reiteró que la política monetaria futura dependerá de la nueva información disponible.